
Недавно в Киеве по инициативе Украинского комитета 
мира, Украинской экологической ассоциации «Зелений 
світ». Украинского правления научно-технического обще
ства энергетиков и Академии наук УССР состоялось за
седание « кругл о го  стола»: «Чернобыльская АЭС —  м о 
дернизировать или ликвиди ровать»

Накануне этого знаме
нательного события в На- 
родичах состоялась учре
дительная конф еренция 
В сеукраинского  Союза 
«Спасения», резолю цию  
ко то р о го  е го  сопредседа
тель, кандидат ф изико -м а
тематических наук, стар
ший научный сотрудник 
Института ядерных иссле
дований АН УССР Е, В, 
К орбец кий  передал в 
Верховный Совет УССР; 
на кры льях «Руслана», до 
края за груж ен ного  лекар
ствами, ради опротектора
ми, одноразовы м и ш прица
ми и детской одеж дой  
для жертв чернобы льского 
катаклизма, через просто
ры Атлантики принес нам 
надеж ду на плодотворное 
сотрудничество диаспоры  
председатель фонда «Чер
нобыль» проф ессор Тарас

Полностью статья пуб
ликуется в «Літературній 
Україні», № 7, 1990 г.

Григорьевич Гунчак, и от
борная гроздь  специалис
тов; киевляне ж е, м н о го 
тысячным м итингом  запол
нив площ адь Революции, 
ещ е раз засвидетельство
вали, что только консоли
дация всех прогрессивны х 
сил Украины  в состоянии 
обеспечить благосостояние, 
истинное народовластие и 
суверенитет. Поэтому пре
длож ения, поды тоженны е 
«круглы м  столом» в кон 
ф еренц-зале У краинского  
комитета защиты мира в 
отнош ении будущ его
ЧАЭС, имели тройное зна
чение, XII сессия Верхов
ного  Совета УССР один
надцатого созыва обязана 
была окончательно опреде
лить статус ж ертв и участ
ников ликвидации аварии 
на АЭС, да и саму ее су
дьбу, статус всей Черно
бы льской зоны  и прилега
ю щ их территорий. Ведь 
люди, населяющие их, ко 

торые не имеют никакой 
возм ожности —  в силу на
ших социальных традиций 
—  хотя бы что-нибудь из
менить в своей ж изни , все 
еще носят ж гучее  клеймо 
заинтересованных в его  
пожизненности ведомств:

РАДИОФОБИЯ
Год том у назад м еж дуна

родная встреча в Киеве — 
«Еврочернобыль», которая 
состоялась под эгидой 
Всемирного Совета М ира, 
убедительно доказала:
трагедия Чернобыля наро
дами всего мира давно 
осознанна как глобальная 
катастрофа; со рок народ
ных депутатов СССР об
ратились к правительству 
с требованием создать об
щ егосударственную  д олго 
срочную  про грам м у ликви
дации последствий аварии 
на ЧАЭС, обеспеченную  
соответствую щ ими р есур 
сами, провести полное и 
всестороннее расследова
ние событий, предш ество
вавших аварии, и действий 
служебных лиц, которы е 
утаили правду о ее мас
штабах. Но силы, сопро
тивляющ иеся этому, не СО

бираются покаяться перед 
всенародной болью , ска
зал, начиная разговор, в 
котором  приняли участие 
ведущ ие ученые республи
ки и Сою за, директора 
АЭС, сотрудники М инисте
рства здравоохранения и 
Госком природы  УССР и 
другие , известный писа
тель, академ ик и предсе
датель У краинско го  рес
публиканского  комитета 
защиты мира, народный 
депутат СССР Олесь Гон
чар, А  напряжение по 
сравнению с 1986 годом  
не только не спадает, а и 
нарастает, становится тре
вогой —  неусыпной, посто
янной. Не собираю сь б р о 
сать камень в о го р о д  нау
ки, но все ж е  не м о гу  ос
вободиться от впечатления, 
что она совсем не была 
готова к  такой беде. Зна
чит, человек пробудил на

столько неизмеримы е си
лы, что и не в состоянии 
удерж ать их в повинове
нии. Но даже одно то, что 
именно солнечное сплете
ние Украины  было избра
но для ЧАЭС, не м ож ет 
не свидетельствовать о 
поразительном легкомы слии 
ведомственной науки. Ведь 
это она послушная, б ю 
рократизированная и сбло
кированная с б ю рократи 
ческим  адм инаппаратом,— 
дала разреш ение на соо
руж ение ЧАЭС так же, как 
и  Кры м ской , Чигиринской, 
Ровенской, Ю ж но-У краинс- 
кой  станций... Ведь случи
лось самое худш ее: мы
один на один столкнулись 
с таким  злом, ка к неве
жество. Именно оно, стра
шное и безжалостное, в 
виде невероятной дезин
ф ормации вылилось на 
весь наш народ.

А  нужна ли такая наука 
народу?

Еще одно зло, продол 
жал Олесь Терентиевич: 
ведомственная засекречен
ность. Ведь все эти «спе
циализированные запре
ты», которы е обрекаю т че
ловека на роль «винтика»
—  вопреки Конституции!
—  утаивая правду, обрека 
ю т народ на тяж кие ф изи
ческие и моральные неду
ги.

Пережив чудовищ ную  во
йну с ф аш измом, мы ста
ли жертвами ведомств — 
это они напали на нас, 
стремясь сделать народ 
залож ником  их собствен
ного м анкуртовско го  бла
гополучия, Чего только 
стоит эта антигуманная ве
домственная ф ормула —  
пренебрежительно б р о ш е н 
ное нам обвинение в ра
диофобии? Или то ж е  ко 



щунственное —  «Наука 
требует жертв»?

Вот так и случилось, что 
сегодня —  петициями, 
многоты сячны ми дем он
страциями весь народ — 
против АЭС. Поэтому и 
позиция ка ж д о го  из при
сутствующ их должна быть 
известна народу. Так он 
хочет. Хочет знать, что б у
дет с ЧАЭС, четвертым ее 
блоком , радиом огильника
ми зоны? Д о  каких пор 
будем  держать в радио
нуклидной резервации
свое будущ ее —  детей? 
Какая судьба ж дет Ровен- 
скую  и Ю ж но -У кр а и нскую  
АЭС, ведь там крайне не
благоприятные геологичес
кие условия, мало воды. 
Следовательно, никакой ре
чи о сооруж ении  новых 
атомных станций быть не 
м ож ет. Речь только о том, 
как нам уменьш ить зло,

как предотвратить народ
ное горе, улучшить его 
ж изнь, экологию .

Украина не хочет быть 
атомным полигоном , И 
она им не будет. Случит
ся ли это на ближайш ем 
созыве Верховного Совета, 
или позднее, но это слу
чится, Таким образом , 
именно это и будет нача
лом суверенитета Украи
ны, ко гда  народ сам ре
шит,

КАК ЖИТЬ 
ДАЛЬШЕ»

То внимание, с ■ которы м  
было выслушано слово 
Олеся Гончара, давало ос
нования для некоторы х 
прогнозов. Ведь не зря 
буквально через несколь
ко  часов после этого в 
ж ивом  телеэфире предсе
датель ассоциации «Зеле
ний світ», известный пи

сатель и председатель 
экологического  подком ите
та Верховного Совета 
СССР, народный депутат 
Ю рий Щ ербак, отвечая на 
вопросы  своих избирате
лей, уверенно инф орм иро
вал их о ходе обмена м не
ниями в конф еренц-зале 
У КЗМ  —  как в воду смот
рел!

И действительно. В са
м ом  эконом ическом  цент
ре Европы несколько лет 
тому назад вследствие ж у 
тко го  катаклизма, возм ож 
ного  только во время во
йны, поднялась ядерная 
зона, которая требует м но
голетнего —  возм ож но, и 
на сотни лет —  внимания 
и о гром ны х капиталовло
ж ений. Понятно, без дей
ственной пом ощ и м ировой 
науки придется очень ту
го, Ведь, к  несчастью, мы 
не одни... Страдальческим 
пост-японским  призраком  
возвышается Семипала
тинск.

Только через три лета 
после чернобы льской ка
тастрофы мы узнали, что 
это далеко не первая тра
гедия в атомной энергети
ке Сою за, что, кром е  м н о 

жества м елких учтенных и 
неучтенных аварий, неско
лько десятилетий тому на
зад произош ел еще и чу
довищ ный взрыв радиоак
тивных отходов в Челябин
ской области, где даже су
ществует город  энергети
ков, ко то р о го  нет на кар
те, —  Челябинск-40. О тхо
ды е го  реакторов вслед
ствие «успеш ного» пром ы 
ш ленного производства 
плутония привели к  радио
нуклидном у загрязнению  
озера Карачай —  кстати, 
это длилось до 1987 года 
—  и ныне «уникальный во
дный резервуар», по ут
верж дению  компетентных 
лиц, равен мощ ности двух 
чернобы льских катастроф і 
(Правда, никто из ком пе 
тентных лиц не берется 
определить, что ж е  это за 
мощ ь —  чернобыльская 
катастрофа? Потом у что 
м еж ду 50 млн, кю р и  и бо
лее чем миллиардом кю 
ри радиоактивности —  ви
димая разница даже для 
ребенка. Но первая циф
ра —  из оф ициального от
чета для М АГАТЭ, нигде у 
нас не опубликованного, а 
вторая —  из не менее

оф ициальной газеты «М о
сковские новости»). Что и 
говорить, «официальные» 
десятки миллионов кю ри 
радиоактивности в черно
быльских м огильниках: по
жалуй, не менее страшны, 
чем те, что в реакторе? Не 
преподнесут ли они, вслед 
за «саркоф агом», досад
ных неожиданностей? Д а
ж е  если не нам —  не се
годня —  разве от этого 
легче?

МЫ НЕ ИМЕЕМ 
ЦИФР,

которы е характеризовали 
бы уровень радиационно
го загрязнения в районах 
Брянщины, точнее, не опе
рируем  ими. Хотя знаем, 
что это —  уровень киев
ско го  Полесья, Стало быть, 
не мед там.

Белорусы значительно 
опередили нас в отстаива
нии права на государст
венную програм м у ликви
дации последствий аварии 
на ЧАЭС —  благодаря соб
ственной активности.

Д аж е  в этом вопросе 
мы  выжидали...

В то ж е  время педиат
ры и педагоги  Ж итом ир

щины уж е  через два года 
после аварии сообщали о 
значительном ухудш ении 
самочувствия большинства 
детей —  плохой сон, ане
мия, скачущ ее кровяное 
давление, быстрая утомля
емость, повышенная нер
возность. Через три года 
число больных гипертони
ей в Н ародичском  районе, 
например, возросло в че
тыре раза, а иш емией се
рдца в семь р а з ...

Не лучше дела и на Ро- 
венщине. Но и см ерт
ность среди персонала 
ЧАЭС прогрессирует очень 
заметно.,.

Что касается директора 
ЧАЭС М , П. Уманца, то, 
хотя 87 процентов персо
нала сменилось, он уб е ж 
ден, что если бы станция 
эксплуатировалась не так 
безответственно, имея в ви
ду  показатель —  во что бы 
то ни стало, то и разгово 
ры сегодня об атомной 
энергетике были б другие. 
Д ир е кто р  уверял присут
ствующ их, что кадры  на 
станции надежные, рабо
тают осторож но, что-то не



туда —  остановят блок. И 
не нуж но  ставить вопрос 
так, будто «чаэсовцы» —  
враги народа...

Впечатление было такое, 
что М . П. Уманец действи
тельно верит в надежность 
реактора РБМК и охотно 
директорствовал бы здесь 
и после пенсии,., преод о 
левая временные бытовые 
трудности. Настоящий бо 
ец!

Так почем у ж е  тогда 
академ ик П. Л. Капица пят
надцать лет том у назад, 
читая гГекции в С токгольме, 
акцентировал, что гаран
тированная безопасность 
АЭС возм ож на лишь при 
расположении их на пус
тынных островах или глу
б о ко  под землей (идея

А. Д . Сахарова!)? Почем у 
главный конструктор  реак
тора РБМК академ ик Д ол
лежаль точно так ж е  пред
лагал эксплуатировать их в 
необитаем ом месте, пода
льше от населенных пунк
тов? Неужели они, ЭТИ в Ы - 

даю щ иеся ученые, к ста
рости просто выживали из 
ума и не знали, чего хо
тят? Когда ж е  мы  начнем 
усваивать уроки?!

Но дело даже не в на
дежности самих реакторов 
(АЭС вообщ е слиш ком 
сложный ком плекс, чтобы 
ручаться за безотказную  
работу ка ж д о го  его  звена. 
Кстати, никто и не руча
ется на 100 процентов. Д а 
ж е  в Японии. Просто су
щ ествует понятие «степень 
риска» —  реальной гаран
тии, которую  производи

тель обеспечивает культу
рой эксплуатации реакто
ров, к  слову, значительно 
более надежных, чем на
ши). Да, дело —  в систе
ме. П отом у что когда  р у 
ководители отрасли о ткр о 
венно, нисколько  не сты
дясь м ногом иллионной те
леаудитории, просят главу 
правительства положить 
конец «разнузданной» кр и 
тике ведомства средства
ми массовой инф ормации, 
как это случилось прош лой 
весной на Чернобыльщ и
не, ко гда  оно, ведомство, 
продолжает строительство 
АЭС по морально устаре
вшим, низкокачественны м  
проектам , отгораживаясь 
от общ ественности барье
рами чванливой недоступ
ности, ем у и веры нет. И 
сколько  б не рассказывал

директор  ЧАЭС, что у  не
го через день в гостях 
зарубеж ны е делегации, 
очень довольные от всего 
увиденного, а технологи
ческой докум ентации на 
выход блоков из эксплуа
тации у него как не было, 
так и нет. Д аж е  если бы 
обош лось без единой ава
рии, —  что делать со 
станцией, которая исчер
пывает ресурс? От ко го  
ж дет указания Институт 
имени И. Курчатова и ака
дем ик Велихов? Никто не 
знает. И никогда  не узна
ет! А  ЧАЭС уж е  почти че
тыре года работает в ава
рийном  реж им е, не гово
ря о страш ном психоло
гическом  потрясении, ко 
торое пережили Л Ю Д И ,.,

Но кто о них думает.
Заместитель министра ад

ско го  ведомства т. Лапшин 
запросто ответит вам, ско 
лько сот —  приблизитель
но! —  тысяч народа про
шло через чернобы льскую  
«м ясорубку», навсегда ли
шившись мечты о полно
кровном  своем будущ ем , 
но так и не см ог сказать, 
куда делись сотни милли

онов трудовы х рублей, ко 
торые люди со всего С о
юза пересылали для нуж д  
чернобыльцев. И никто 
этого не скажет. Так же, 
как никто не скажет и о 
том, почем у для АЭС с 
реакторами типа ВВЕР-1000 
никак не решится принци
пиальный вопрос о кон 
структивны х недосмотрах 
в парогенераторах. Ведь, 
например, остановы блоков 
из-за технологических не
поладок на Ю ж но -У кр а и н 
ской АЭС приходятся имен
но на парогенератор. Сов
сем недалеко и до беды. 
Но персоналу отвечают ко 
ротко : «Не ваше дело».

Вот так ведомственная 
бездуховность, которой чу
ж да культура общ ения так 
же, как и производствен
ная, плодит отчуждение, 
безнадежность.

Когда-нибудь о пятой 
смене ЧАЭС, которая при
няла на себя первый удар 
аварии, будут слагать ле
генды, но сегодня эти лю 
ди, опустош енные безна
дежностью  и измученные

болезнями, не в состоянии 
добиться, с тяжелой руки 
академика Ильина, элемен
тарной связи м еж ду ава
рией и потерей трудоспо
собности. Поэтому, что уж  
говорить, скаж ем , о при- 
пятчанах с проспекта Д р у 
ж бы  народов? 1500 м етров 
от четвертого блока по 
прям ой при открытых о к 
нах! И пестрый букет все
возм ож ны х болезней. Всле
дствие... переходного воз
раста!

М олодой, энергичный 
лидер М инистерства здра
воохранения Ю . П. Спи- 
ж е нко  смело —  впервые 
официально! — говорит о 
засекреченной аварии на 
ЧАЭС в 1982 году, о пов
реждении иммунной и эн
докринной  систем челове
ческого  организм а и... о 
неумении медиков «ста
вить» пока что связь м е ж 
ду  этими недугами и ради
ацией. Так почему бы не 
связаться с теми страна
ми, где это умею т делать? 
Ведь бесплатно сделают!



ПРАВО НА ЖИЗНЬ
зло и каша дешевизна 
электроэнергии. И дальше 
это продолжаться не м о 
жет, хотя и общ ественное 
мнение, понятно, к  пере
менам надо готовить. Точ
но так ж е  и к  тому, что 
без АЭС мы вынуждены  
будем  дополнительно
сжечь 10 миллионов тонн 
угля. В принципе как ин
ж енер  я понимаю , что 
ЧАЭС должна работать, но 
ка к человек считаю: это
аморально!»

П оддерживая мнение м и
нистра, народный депутат, 
вице-президент А Н  УССР

академ ик В. Трефилов за
метил, что лучше сжечь 
в генераторах 23^-25 мил
лионов тонн газа, только 
бы отстоять альтернатив
ную  отрасль энергетики. 
Именно наукоем кие виды 
энергетики долж ны  ре 
шить проблем у, посколь
ку  АЭС не вызывают дове
рия.

Вице-президент АН УССР 
В. С ко к был ещ е более 
радикален: даж е д искус
сии по вопросу быть или 
не быть ЧАЭС считает амо
ральными. «Я —  за нем ед
ленное закры тие станции». 
—  Закрывать, наверное, на
до, —- согласился генера
льный д иректор  об>едине- 
ния «Спецатом» Ю . М . Са- 
м ойленко. Но ведь это же 
очень д оро го .,,

То-то и оно! А  что, ес
ли бы Украина догадалась 
подать- в суд  на возм ещ е- 
ние причиненного ущерба?

Всесоюзный съезд ради
ологов категорически  воз
разил против злосчастных 
35 бэр, —  напомнил при
сутствую щ им председатель 
Ц ентрального комитета О б
щества Красного Креста 
УССР И. Усаченко. Надо 
было все-таки выяснить, 
ка кую  цель преследую т 
Ильин и Чазов, идя на яв

ный адюльтер с М инатом- 
энергопром ом ? Или не бу
дем  обострять?..
ИСПОЛНЯТЬ СВОЙ

долг
Хотя бы вот так, как не

давно выполняли его  сот
ни «зеленых», дем ократи
чно, только голосом тран
спарантов ратуя за буду
щее возле Верховного Со
вета, где заседали депу
таты...

Коллективная доза от
ветственности возрастает 
— новое экологическое  
мышление д олж но  стать не

только престижным , но и 
эконом ически выгодным. 
Д о  каких ж е  пор наша 
эконом ика будет работать 
против права народа на 
жизнь? Н уж но наконец осо
знать, что не только при
родные ресурсы, а и сама 
П рирода —  исчерпаемы. И 
если нефти хватит ещ е на 
несколько десятилетий, а 
угля —  на несколько сто
летий, то это ещ е совер
шенно не означает, что нам 
будет дана возм ожность 
черпать все до  края, Ведь 
в небо над Украиной е ж е 
годно выбрасывается около 
18 миллионов тонн про
мышленных нечистот, а по
чва ее загрязнена в семь 
раз больше, чем в сред
нем по С ою зу. Невероят
ную  деградацию  рек на
ших все больше услож ня
ют АЭС. И хоть мировая 
практика давно доказала, 
что реш ение энергетичес
ких проблем заключается 
не в наращивании нуклид- 
ных мощ ностей, а в эле
ментарном —  эконом ии 
электроэнергии, стереотип
ное мыш ление застоя осо
бенно сказывается на у р о 
вне тех ведомств, которы м  
было позволено все. По
раж енном у вирусом  гиган
томании государству ока

залось прощ е гробить мил
лиарды, вкладывая их в 
гром оздкие , морально ус
таревшие АЭС, чем поза
ботиться о надежных авто
матических устройствах, ко 
торые контролировали бы 
расход электроэнергии, или 
усоверш енствование «лам
почек Ильича», которы е 
у нас пожираю т энергии 
на 30 процентов больше, 
чем те, что скоро  уж е че
тверть столетия эксплуати
рую тся за рубеж ом . Вот 
так и обернулось то, что 
было призвано трудиться 
«во имя человека».

Антигуманность сущ ест
вую щ их энергетических 
програм м  не вызывает 
ныне сомнения даже у 
энергетиков...

Первый секретар» Наро- 
дичского  райкома Ком пар
тии Украины  В. Будько пе
чально качает головой: не
смотря на то, что опустев
ш его жилья на Украине 
достаточно —- в частности 
в селах, —  трудящ иеся 
слои района и до сих пор 
не знают, куда им пересе
ляться.

И не удержался, вспых
нул возм ущ ением  народ
ный депутат СССР Влади
м ир Я зоривский: «А я, на
ивный, думал, что м ож ет 
именно теперь какой-ни
будь из атомных вельмож 
догадается здесь, в святом 
Киеве, искренне покаяться... 
П отом у что, если бы вы 
поехали вот к  товарищ у 
Будько, в Народичи, то 
там бы никакое раскаяние 
не пом огло  бы».

Действительно, безответ
ственный цинизм  некото
рых министерств не знает 
границ. Вот уж е почти че
тыре года работает ава
рийная ЧАЭС, и все это 
время мы находимся в зо 
не ж е стко го  замалчивания, 
— слиш ком медленно и 
неохотно расстаются при
частные ведомства с вар
варскими привилегиями на 
истину в последней ин
станции. Поэтому, отстаи
вая свое право на жизнь, 
народ требует ликвидаций 
источника чернобы льской 
аварии. У краинский комитет 
защиты мира, Ассоциация 
«Зелений світ», как и ос
тальные общ ественные о р 
ганизации республики, под
держивая это благородное 
стремление, выступают за  
то, чтобы зона, пораж ен-  
ная радиацией, переш ла в  
руки  научных институтов  
всей планеты. В результа-  
те обсуж дения судьбы  
ЧАЭС в Верховный Совет  
переданы предложения.  
Чернобыльская трагедия  
не должна повториться.

Виктор ГРАБОВСКИЙ. 
Перевод с украинско го   

Т. Сахновской.

ЧТО ЖЕ МЕШАЕТ?
Что ж , если официально 

установлено 35 бэр за 70 
лет ж изни , —  это, кстати, 
противоречит не только 
м еж дународны м  нормам, 
но и принятым в СССР 
нормам радиационной без
опасности, которы е сущ е
ствовали до 1987 года, — 
то кто ж е  тебе, мил чело
век, поможет? Ведь, чтобы 
хоть «для чужих» как-то 
оправдать новые нормати
вы, нуж но  было сразу по
сле аварии на ЧАЭС отсе
лить лю дей из зоны  не 
только ж естко го , но и пе
риодического  контроля 
(везде, где активность вы
ше пяти кю ри  на квадрат
ный километр). Разве не 
понятно, что даже незна
чительное ослабление им 
м унной системы ведет к  
приговору? К том у ж е  тео
ретическая «норма» совер
шенно не учитывает, что 
человеку заказана дорога  
и в лес, и к реке, и в по
ле, а так оно и есть в са
м ом  деле во м ногих райо
нах Ж итом ирщ ины , Киев
щины, Ровенщины...

А  дети?!
Для того, чтобы п родер 

жать их хотя бы в преде
лах существования, в зо 
нах отселения надо было 
обеспечить питание чис
тыми, привезенными про 
дуктами, виноградом , ябло
ками...

Но система полностью 
дискредитировала себя, И 
именно это не позволяет 
сегодня воспринимать пре
длож енную  ею програм м у 
развития энергетики, как 
таковую , которая отвеча
ет нуждам  народа.

—  Да, я готова пож ерт
вовать телевизором, если 
этого будет требовать не
обходим ость. Я возьм у и 
прочитаю книгу . В десятый 
раз перечитаю  «Собор» 
Олеся Терентьевича —  но 
получу от этого наслажде
ние, в конце концов, б у
ду  знать, на что иду, — 
уверяла Н, П реображ ен
ская, председатель ассоци
ации «Экология и нрав
ственность».

Правда, министр  энерге
тики и электриф икации 
УССР В. Ф . С кляров о гово 
рился перед этим, что 
«перепроизводство энер
гии на У краине не даст 
ником у поблаженствовать 
с книгой —  разве что са
мы м упрям ы м . Но немалое


